

El Eco de Navarra

Diario Independiente • Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 98 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'75; semestre, 7'50; año, 12'50.
Para el extranjero: Trimestre, 4'50; semestre, 8'50; año, 16'00.
El pago será adelantado.

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 líneas: no incluye espacio mortuorio, según su costumbre.

Los regicidios

En el transcurso de diez lustros han sido asesinados trece jefes de Estados. Entre esas trece personas, investidas de soberana autoridad, hubo quienes representaban el poder y la tradición de pueblos, aún sumidos en las tinieblas de una época salvaje, razas que reflejaban aún el espíritu de abolengo bárbaro, y quienes ostentaban la representación de un pueblo culto y civilizado, de la raza incluida en la idea altruista del progresivismo actual. Al primer grupo pertenecen Edin, sah de Persia, Abdul Azis, sultán de Turquía, y en cierto modo Alejandro I, emperador de Rusia, y el rey de Serbia, asesinado en unión de su esposa Draga. En el segundo grupo pueden incluirse los reyes de Italia y Portugal, y especialmente a Lincoln Garfield, Mac Kinlay y Sadi Carnot, cuatro presidentes republicanos inmolados al bárbaro furor de un brazo asesino. Un notable publicista, ante la macabra lista de los trece soberanos sacrificados, sin contar en el fatídico guarismo las esposas y los hijos de los monarcas también inmolados, y acaso sin tener en cuenta los atentados frustrados contra la realeza, preguntase: «¿Y las causas de todos estos crímenes?»

Dejamos la palabra al brillante escritor, con cuyas afirmaciones no podemos menos de estar conformes: «La muerte del sultán de Turquía, del shah de Persia y de los reyes de Serbia parecen relacionarse directamente con las épocas bárbaras de la Historia, perpetuadas en el Oriente por influjo del salvajismo mahometano. Los otros nueve crímenes son hijos naturales, legítimos de la civilización moderna, en el sentido en que es condenada por el *Syllabus*, es decir, como civilización sin Dios, atenta solo a satisfacer el capricho o la conveniencia del hombre, esto es, en el sentido que no es verdadera civilización, sino barbarie; tanto o más que la antigua y oriental, y de contado mucho más repugnante.

Esos nueve crímenes se clasifican en dos grupos, atendiendo a sus causas concretas: crímenes anarquistas y crímenes políticos. El anarquista mata reyes y presidentes, como mata niños y ancianos y toda suerte de gente, sin excluir a los mismos de la secta, si pasan por la calle cuando estalla la destructora bomba; según dicen los doctores de la infame secta, para llamar la atención de esta sociedad y demostrarle prácticamente el poder individual de un enemigo de la organización social existente, y obligar así a cambiarla por el modelo de la confraternidad anárquica. La cosa parece, a primera vista, muy confusa, y examinándola despacio descúbrense que no hay dentro de ella sino la infernal voluntad de la unidad del crimen. Es el crimen por el crimen, matar por matar, hacer el daño por hacerlo; la última gradación de la perversidad humana.

El regicidio, propiamente dicho, político, es criminal de otro género. Este mata por hacer triunfar desde luego sus ideas, ó mejor dicho, el partido á que pertenece, esperando, ó que con la muerte del soberano se ha de producir espontáneamente una revolución, ó que el trastorno consiguiente al regicidio ha de facilitar á su pandilla la manera de conquistar el Poder por la violencia.

En uno y en otro caso, la apelación al regicidio es un sintoma evidente de debilidad en el partido ó grupo que recurre á él. No hay, en efecto, partido alguno al presente, ni los más demagógicos, que si cuentan con elementos para promover una insurrección, no prefiera este medio al del regicidio. Cuando se llega á esto es porque no se ve manera de levantar gente en condiciones para conseguir el triunfo. El reciente trágico suceso de Portugal lo prueba. Los republicanos, y en general todos los enemigos del Gabinete presidido por Juan Franco, se han pasado los meses y los meses procurando y organizando un levantamiento, ya popular, ya militar... Todas sus tentativas fracasaron. Ni la Guardia municipal, ni el Ejército, ni el pueblo respondieron á sus llamamientos. Y cuando hubieron de comprenderlo así, cuando todos sus planes revolucionarios habían fracasado, es cuando apelaron—ó todos ó parte de ellos—á la infamia del regicidio.

El regicidio de Lisboa, pues, lejos de ser una prueba, como han dicho los rotativos españoles, de que la nación portuguesa re-

chazase la llamada dictadura de Juan Franco, lo que demuestra es que los enemigos de Juan Franco carecían, en absoluto, de la fuerza é influjo popular de que alardeaban. Y lo mismo puede afirmarse, en tesis general, de todos los regicidios.»

Cháchara

Desde que están las cerillas bajo el poder del Gobierno tienen la cabeza llena no de fósforo, de viento, y no se encienden ni á tiros, y una colilla, lo menos necesita diez cerillas y catorce horas de tiempo. Total, que el amable Estado nos está tomando el pelo. Nunca, jamás, las cerillas fueron tan malas. Comprendo que al quitarnos á Bethoven y á Fontova hubiera puesto mercancía más perfecta en las cajas; pero ni eso; las portadas son peores, las fotocopias lo mismo y las cerillas, no digo, parecen hechas de hielo. Total, que el amable Estado nos está tomando el pelo y que se impone la vuelta al primitivo chisquero de eslabón y pederal ó al encendedor moderno.

GARCILASO.

Reformas Sociales

La octava Delegación estadística del Instituto de Reformas Sociales nos ha enviado para su publicación la siguiente nota:

Encomendada á esta Delegación la práctica, en su región, de la información sobre los medios de mejorar la condición moral é intelectual de la clase obrera, á la que pueden concurrir cuantos deseen comunicar noticias útiles, se hace público para el debido conocimiento de los en ella interesados, rogándose á cuantas entidades ó particulares deseen informar tengan á bien dirigirse á esta Delegación (Coso 6 Zaragoza) al objeto de que puedan serles remitidos los oportunos interrogatorios. Al propio tiempo hace público esta Delegación que recibirá gustosa cuantos datos le sean facilitados acerca de la existencia en la región (Zaragoza, Huesca, Teruel y Navarra) de Asociaciones ó fundaciones de carácter económico ó social, patronales ó obreras, y en general cuantos informes se le remitan acerca de asuntos relacionados con los servicios de informaciones sociales y estadísticas.

Junta con la precedente nota, don José Gascón y Marin nos ha enviado atenta comunicación ofreciéndonos en su nuevo é importante cargo de delegado regional estadístico del Instituto. Agradecemos el valioso ofrecimiento del señor Gascón deseándole toda clase de aciertos en el desempeño de su misión.

Notas militares

PROYECTO IMPORTANTE
El ascenso de los sargentos.—En síntesis dice lo siguiente:

Prámbulo: La carencia de subalternos, lo urgente del remedio, el porvenir de las clases de tropa, la necesidad de que los procedentes de la Academia no se estanquen en los empleos inferiores y lleguen á los altos empleos por medio de la eliminación paulatina de los que por la edad en que ingresan en el oficio se van retirando y dejan vacante á los oficiales de Academia, más jóvenes que los de tropa, imponen este ascenso.

La parte dispositiva, como sigue: Se dará á los sargentos una tercera parte de las vacantes, reservando las otras dos á los alumnos de las academias. Los oficiales procedentes de tropa no se llamarán, como se pensó en un principio, oficiales de complemento, ni ingresarán en la escala activa; pertenecerán á la escala de reserva; y para obtener el empleo de segundo teniente será preciso llevar diez años de servicio en filas, sin interrupción, y seis de empleo; á los hijos de militares no se les contará tiempo de servicio por esto hasta que hayan cumplido los veinte años de edad, y lo mismo á los voluntarios hijos de paisano. Con este requisito, una buena concep-

tuación y un examen de sus obligaciones como sargento en último período de resguardo, ingresarán en la Academia correspondiente á su distrito; es decir, que habrá tantas Academias como distritos militares hay; allí cursarán dos semestres; si pierden alguno, serán baja en la Academia; pero no irán á cuerpo activo, sino á zonas y reservas; si no pierden sufrarán todos, y ante un solo tribunal mixto, un examen final de conjunto y obtendrán el empleo de oficial, en posesión del cual cursarán otro semestre en la Escuela de Tiro.

A los ascendidos se les entregarán, con cargo á una partida *ad hoc* del presupuesto, la cantidad de 250 pesetas para gastos de su primer equipo. De estos oficiales se fija una plantilla, que en Infantería estará formada por siete coroneles, 12 tenientes coroneles, 30 comandantes y 260 capitanes, cuyos destinos vendrán á ser los que desempeñaba antiguamente el Estado Mayor de plaza, y algunos de reservas y secretarías de gobiernos militares.

En Ingenieros y Artillería no podrán pasar de capitán; los empleos de jefes están reservados á los de Infantería y Caballería.

En Administración y Sanidad ni aun á capitanes podrán llegar; en estos cuerpos se quedan en tenientes.

Quedan exentos de este beneficio los cuerpos de Estado Mayor y Clero castrense, por la sencilla razón de no tener tropas.

En la sucesión de mandos, entre dos oficiales de distinta escala y del mismo empleo tiene la primacía el de la escala activa, aunque sea más antiguo el de la de reserva.

Aunque los jefes y capitanes de esta procedencia tienen marcados sus especiales destinos, el ministro de la Guerra, en tiempo de campaña, puede ocuparlos como y donde le venga en gana.

Tiene derecho á las mismas recompensas é idénticos deberes que los de la escala activa. A pesar de todo lo expuesto en cuanto á exámenes, cursos y condiciones, en vista de que entre todas las armas del Ejército hay en conjunto unas 2 000 vacantes de subalternos, los sargentos actuales que llevan diez años de servicio quedarán hechos oficiales sin necesidad de condiciones, cursos ni exámenes.

He aquí toda la síntesis del proyecto. Se ha pedido parecer á los capitanes generales, exministros (no todos, alguno se ha quedado sin consulta); casi todos han contestado con aprobaciones y poniendo algún tibió reparo sin importancia, y solo uno ha dicho rotunda y claramente que es enemigo decidido del proyecto.

CONVOCATORIA

En breve se publicará la de las Academias militares; el número de plazas que se sacarán á concurso serán bastantes.

PROPUESTA

El lunes probablemente, se publicará la de destinos de Infantería.

RETIROS

Les ha sido concedido al capitán de Carabineros don Ildefonso Añón, al sargento del mismo cuerpo Eugenio Sanchez y al sargento de la Guardia civil Juan de la Fuente.

Leiza

Llamados por la autoridad correspondiente, salen mañana para esa capital, los quinientos correspondientes al reemplazo de 1907; esto, nada tiene de particular, puesto que van á pagar á la madre patria el debido tributo, á la vez que á defender los intereses de la sociedad y por consiguiente los suyos propios; pero, lo sensible del caso es, que, estos mozos que mañana son arrancados de los brazos de sus afligidas madres, para cumplir un sagrado deber, mejor dicho, todos los que en este Ayuntamiento han sido sorteados para dicho reemplazo, tenían formada una sociedad, por la cual habían convenido con un agente de quintos, en entregar cierta cantidad en metálico para con todo el total, substituir á los que les tocara soldado, y como el agente con quien tenían el compromiso tropezó con graves dificultades para cumplirlo, resulta que, después que algunos padres habrán tenido que imponerse privaciones para reunir la cantidad estipulada, tienen que resignarse á ver partir á

sus hijos del hogar, quedando privados de su material apoyo. El correspondiente. 20 de Febrero de 1908.

Ventoleras

He leído una estadística. ¡Ay! que me ha llegado el alma; de la que decir no puedo que me apena, hablando en plata, por que se refiere al oro que algunas naciones gastan. ¡Algunas entre las cuales en vano se busca á España!

Y ¡créanlo ustedes! es un dolor averiguar que Egipto tiene 50 duros oro por cada habitante... Y yo que me figuraba que después de las pirámides y de unas cuantas momias no había en Egipto nada agradable...

Como no fuese el recuerdo de las siete famosas plagas! Pues, resulta que el antiguo reino de los Faraones, no solo sigue siendo el país clásico de las momias, sino también de los momios.

Porque ¡hay que fijarse! es el que va á la cabeza respecto á existencia monetaria... orográfico, como dijo el otro. El que más de los otros países, no llega siquiera á la mitad. Sigue Alemania con 13 pesos oro por habitante.

Y, vamos, de 13 á 30 es mucho bajar el tipo. ¡Lo que va á rabiar el Kaiser, si no da en sentirse egipcio!

Inglaterra tiene también menos oro del que nos figuráramos algunos, que siempre veíamos en los ingleses el símbolo del acaparamiento monetario. ¡Como que resulta la cuarta nación, (la

Campos y mercados en Navarra

No pueden estar quejosos los labradores de los beneficios que pródigo el cielo derrama sobre los campos de nuestra querida región. A unos días de lluvia y frío, suceden otros secos, templados, en que el sol llega á brillar con la suficiente fuerza para activar el desarrollo de la planta ó la semilla depositada en la tierra.

Prueba de ello es el optimismo que reflejan las notas de nuestros estimados correspondientes, que esta vez, sin excepción alguna, muestran satisfechos del estado agrícola de sus respectivos términos y agradecidos al beneficio de un tiempo espléndido y favorable en todo á sus intereses.

Siempre siendo la nota dominante la actividad emprendida en distintos puntos en la plantación de vides nueva, unido á los preparativos para las labores de huerta, que en muchos distritos ha comenzado ya.

Los mercados más principales se han visto concurridísimos y lo mismo en lo que se refiere á ganados como á granos y líquidos se ha observado gran firmeza en los precios, que en muchos casos demuestran notable tendencia á la elevación.

Notas locales
Villafraanca
El vifredo en seco presenta el mal aspecto de siempre; no así en regadío, que es magnífico. Los sembrados inmejorables, y medianos los olivos. Los prados de pasturaja, excelentes. El tiempo aquí continúa seco y frío.

Peralía
Llevamos un tiempo muy bueno, pudiéndose hacer toda clase de labores del campo, en particular layar y labrar con arados B-rabans de que los labradores se van proveyendo, por la mucha labor que hacen y con mucha igualdad y limpieza. El olivo y los sembrados prometen buen rendimiento, pues se hallan magníficos. Las existencias en líquidos escasean, siendo regulares las de granos. Las demandas en la misma proporción.

Andacilla
Poco tengo que añadir á mis notas de la anterior semana. La situación agrícola sigue siendo muy buena, y el tiempo como de primavera.

Mérida
No pueden presentar mejor aspecto los sembrados. El estado atmosférico es húmedo y frío. Los campos carecen de humedad, lo que nada tiene de perjudicial por ahora. La existencia en granos es regular, sien-

tercera es Francia) y figura con 6,35 duros por cabeza... por cabeza dura, si son ustedes partidarios de las trasposiciones elegantes.

Desde Egipto con sus treinta ¡Buen punto para plantarse! hasta Grecia, con sus *jocho céntimos* por habitante, no figura en esa escala la patria de nuestros padres... De nuestros padres, felices que aún llegaron al instante fantástico de la vida en que por plazas y calles se oía hablar de doblones y quinenas de cien reales.

Ahora... hemos ampliado la cosa, ya no hablamos del oro, á palo seco; sino del oro y el moro.

Por supuesto, del oro... de Francia... y del moro... de Francia también.

Porque lo mismo el *luis* que el sultán Abd-el-Azis, con que andamos enredados, son géneros importados del mismísimo París.

Y lo malo es que al moro... francés, hay que verlo á través del general Damade... y el oro español... á través del franco. Y éste, sigue subiendo que es un gusto. Total; que estamos bien eliminados de la estadística del oro, y que apesar del oro... y del moro...

Se da el caso excepcional de que el franco es aun blanco de una elevación fatal, pues no ha bajado otro franco que *Joao*, el de Portugal.

FULANZ.

do los precios más bien que sostenidos, con tendencia al alza.

Aolz
Buen año para este término de continuar las cosas como hasta aquí. Los sembrados, la vinya, el olivar y los prados de pastoreo, todo presenta inmejorable aspecto, gracias al tiempo propicio que ha favorecido el desarrollo y nacimiento de todas las plantas.

Los Arcos
Satisfactorio en cuanto cabe es el aspecto del sembrado, habiendo mejorado un tanto el de los olivos. Los prados de pasturaja se encuentran magníficos. El estado atmosférico, sigue siendo propenso á la humedad y templado con gran satisfacción de la gente del campo.

Hay poca existencia de vinos y regular de aceites, siendo abundante la de granos. Las demandas, escasas, debido á lo sostenido de los precios.

Estella
El tiempo bueno. El campo con inmejorable aspecto. El mercado muy concurrido de hombres, unos á vender plantas de vid americana y otros á comprarla. Se ve que es una nueva industria la cría de esa planta y que se aprovecha este mercado para la venta. Si se planta todo lo que viene para la venta veremos pronto reponerse las viñas; eso facilitará también que se venda á precios más bajos que otros años.

Leiza
Hace tres días que está diluviando, y según lo cargada que se presenta la atmósfera, no tiene trazas de parar tan pronto. Debido á la abundancia de agua que cae, se encuentran paralizados todos los trabajos del campo.

Hay mucha existencia en granos y regular en aceites. Las demandas son escasas.

Lodosa
Continúa el tiempo bastante variable, pues unos días llueve, otros hace calor y otros frío. Los hortelanos se ocupan con actividad en preparar los viveros para los simientes, en sembrar patatas de las llamadas canterenas y en limpiar los sembrados de habas, que se encuentran, así como los demás frutos de invierno más adelantados que lo que es de desear.

La duda no sabía ni á quien dirigirme, ni qué partido tomar, cuando un antiguo amigo de mi casa, Jacobo Bature, el mejor pescador de truchas de todo el contorno, empezó á gritar:

—¡Eh! ¡Padre Federico! ¿Aún estáis entre los vivos?

Y estrechándome la mano, dió tales muestras de alegría por haberme visto, que no pude menos de entermecerme.

—Sí, le contesté; hasta ahora, á Dios gracias, hemos podido escapar... Cuando uno se encuentra, después de tantos sucesos, parece como que haya resucitado. Desgraciadamente la abuela está muy grave, y en medio de estas ruinas, no sé donde encontrar un médico.

Me aconsejó que subiese á casa del doctor Samperlin, el cual vivía en el primitivo café de Vacheron; y me dijo en su alabanza, que era un hombre sabio, desinteresado, buen francés y que no se negaría á acompañarme, á pesar de lo largo del camino y del mucho trabajo que tenía en la ciudad, dado lo angustioso de los momentos.

Subí, y el doctor Samperlin, que en aquel momento se sentaba en la mesa, prometió acompañarme así que acabase de comer.

Bajé un poco más tranquilo, con el objeto de esperarle en el salón del café, comiéndome un pedazo de pan y bebiendo un vaso de vino.

Los soldados de la *landwehr* llenaban el salón; gruesos comerciantes uniformados

ver las viejas murallas de nuestra fortaleza en poder del enemigo, me determiné á ir á Falsburgo en busca de un médico.

Aquel día no se veía en toda la comarca más que barro y nubes. Iba marchando con la frente baja, buscando los sitios altos del camino donde había menos barro, con la cabeza vana á causa de haber estado pensando meses enteros en nuestra decadencia, y tan abatido, que hubiese dado mi vida por cualquier cosa.

Desde la meseta de Biegelberg, á la salida del bosque, descubrí á una distancia como de tres kilómetros la pequeña ciudad aplastada bajo el cielo sombrío, con sus casas incendiadas, su iglesia derruida y sus trincheras á flor de tierra, y me detuve algunos instantes apoyado sobre el bastión y recordando los tiempos pasados.

¡Cuántas veces, hacía veinticinco años, había ido los domingos y días festivos, con mi pobre mujer Catalina y mi hija, ya para otra mira, ya para mirar las barracas de la feria, ya para estrecharles la mano á algunos viejos camaradas, sonriendo, feliz, y pensando que las cosas marcharían de la misma manera hasta el fin de nuestros días!

Y todas las alegrías pasadas, los viejos que en sus *redinillos* se pié de las laderas nos llamaban para coger amapolas y hacer un ramillete, parecían revivir! ¡Qué recuerdos...! No podía hibernarlos y exclamaba: —¡Oh, cuánto tiempo ha pasado desde entonces!... ¡Oh! ¡Quién hubiese creído que llegaríamos á tan gran desgracia, nosotros

los franceses, nosotros los alsacianos, de vernos obligados á doblar la frente delante de los prusianos!

Al sentir que se desvanecía mi vista, tomé la determinación de emprender el camino, murmurando allá en el fondo de mi alma el consuelo de todos los desgraciados. —¡Bah! la vida es corta... Bien presto, Federico, se olvidará todo... Recobra el ánimo que no te quedan muchos años de sufrimientos.

Me parecía también oír la trompeta de nuestros alegres soldados; pero á la puerta, un piquete de alemanes, con sus gruesos zapatos y su centinela con las piernas cruzadas, el fusil al hombro, el casco sobre la nuca y paseándose de un lado á otro por delante del cuerpo de guardia, me recordaron nuestra situación.

Mi antiguo camarada Thomé, encargado por la ciudad del arbitrio de los consumos, me hizo señas para que entrase. Hablamos de nuestras desgracias, y viendo que yo miraba desfilir por lo alto del puente una compañía de prusianos que iban marcando el paso, me dijo:

—No les mires, porque esto les enorgullece mucho. Se oren que los admiramos. Entonces volví los ojos, y después de descansar entré en la ciudad. ¡Quisiese que te pinte la desolación de la pobre Falsburgo, antes tan limpia, con sus casitas tan bien alineadas y la gran plaza de armas, tan alegre los días de revista?

Por la Patria

para meterlos en los regimientos, sin más equipo que su blusa y sus zapatos, después de haber pasado en las murallas aquel rudísimo invierno, fueron llevados como prisioneros de guerra, los unos á Rastadt y los otros á Prusia, á través de las nieves. Aquel suceso espació la conservación por todos los alrededores. Mientras los cañones de Falsburgo habían sonado se había mantenido nuestra esperanza, haciéndonos decir de vez en cuando: «¡Aún habla Francia!...» Aquello nos hacía mantener la cabeza en alto; pero el silencio nos enseñó que los alemanes eran los únicos amos de nuestra casa y que era preciso empujarse para no atraerse su cólera. Desde aquel día, Jorge, nuestra tristeza no tuvo límites. Para colmo de desgracias, la enfermedad de la abuela se agravaba. Una mañana, al ir entrar á su habitación, me dijo María-Rosa en voz baja: —Padre... la abuela está muy mala... no duerme... y se ahoga... ¿Por qué no llames al médico? Y á pesar del dolor que me causaba el

Obanos
Disfrutamos de un tiempo verdaderamente primaveral, así que los labradores trabajan con actividad en la plantación de nuevas viñas, donde se ocupan todos los jornaleros.
Los sembrados en general están inmejorables.
Durante la semana se han vendido 500 rocos de trigo, y 3.000 cántaras de vino; de éste hay muchas cubas en venta.

Sangüesa
La situación agrícola de este término sigue siendo por todos conceptos envidiable, pues lo mismo los sembrados que los olivares y el viñado se encuentran en condiciones inmejorables de desarrollo, vigor y lozanía.
Los pastos de todas clases se hallan asimismo asegurados por todo lo que resta de invierno y la primavera.
El tiempo tenemos frío y húmedo.
El mercado bastante animado, siendo regulares las existencias, lo mismo que las demandas y ofertas.
Los precios sostenidos.

Viana
El mercado preséntase encalmado, manteniéndose la firmeza de los precios en trigo, cebada y aceite.
La harina en rama págase a 6 pesetas los 20 kilos y los cardos tostones de 22 a 25 pesetas uno.
El estado del campo es bueno, especialmente la sementera que presenta muy buen aspecto.
Los olivos, bien, aunque algunos, en pequeña proporción aparecen atacados por la negrilla. Los recientemente plantados desarrollanse en muy buenas condiciones.
La viña vieja, muy mediana; la nueva, bien, distinguiéndose este año los labradores por su actividad en hacer nuevas plantaciones de vid americana.
Los pastos prometen por la abundancia de aguas, y la ganadería presenta muy buen aspecto.
Con la supresión de las corridas de vacas es casi seguro que aumentará el ganado que debiera ser yeguas de cría por la clase de pastos que sobrarán, y sería un bien por lo mucho que cuesta el ganado de reja destinado a faenas agrícolas.

Marchante
Tenemos un tiempo ventoso, pero templado.
Llovió algo; pero no lo que se necesitaba; ya va haciendo falta la lluvia.
Siguen haciendo acopio de diferentes puntos, los propietarios de estaquillas, contándose por cientos de miles las que ponen algunos, de modo que tendremos abundantes viveros.
Los trigos están muy lozanos, como en plena primavera.
Se han vendido algunas pequeñas partidas de vino a dos pesetas el decálitro.

Uroz
El tiempo lo tenemos inmejorable, impropio de la estación en que nos encontramos.
Los sufridos labradores se dedican a labrar para después sembrar menudales.
El campo presenta muy buen aspecto; los sembrados verdizan como si estuviéramos en la primavera.
Quiera Dios siga el tiempo como hasta la fecha. De seguir así el tiempo, los labradores esperan una buena cosecha, que buena falta hará.

Puente la Reina
Tiempo bueno con aire Norte.
Los sembrados superiores; los labradores se emplean unos en labrar las viñas, otros en la plantación de vides americanas y algunos han comenzado ya el ingerterio en las viñas.
La molienda de oliva toca ya a su fin.
Hay poca demanda de vinos y regular en granos; estos días hay en esta villa mucho venta de ingerteros barbados estaca y estaquilla, pero todavía hay mucha existencia de ingerteros y barbados que se venderán a precios arreglados.

Trigo.—Uroz, Aolz, Peralta, Obanos, Sangüesa, Viana y Marchante, a 6 pesetas rozo; Villafranca, Estella, Puente y Mendigorria a 5,75; Peralta 5,50; Lodosa 6,25; Andosilla 6,25; Los arcos de 5,75 a 6; Mérida 7.
Cebada.—Uroz a 3,60 pesetas rozo; Villafranca 3,25; Aolz 3,50; Peralta y Obanos 3; Estella 3,25; Puente 3; Lodosa 2,50; Sangüesa 3,15; Andosilla 3; Los arcos de 3 a 3,50; Marchante y Mendigorria 3; Mérida 2,50; Viana de 3,15 a 3,25.
Avena.—Uroz a 2,70 pesetas rozo; Aolz 3; Villafranca 2,50; Peralta 3; Obanos 2,75; Estella y Puente 2,75; Sangüesa 2,50; Andosilla 2,75; Los arcos de 2,50 a 2,75; Marchante 3; Mérida 2,50.
Maíz.—Uroz a 4,50 pesetas rozo; Aolz 4,50; Villafranca 5; Peralta 4; Obanos 4; Estella 4,35; Puente 4,50; Lodosa 4; Sangüesa 4,25; Marchante 5,50.
Habas.—Uroz a 4,50 pesetas rozo; Aolz 5; Villafranca 5; Peralta 5; Obanos 4,25; Estella 4,75; Puente 4,50; Lodosa 5; Lerin de 7,50 a 8.
Alubias.—Uroz de 12 a 16 pesetas rozo; Aolz 16; Villafranca de 12 a 16; Peralta de 10 a 12; Puente de 11 a 15; Lodosa 9; Sangüesa de 15 a 16; Andosilla 8; Lerin de 10 a 11.
Garbanzo.—Uroz de 15 a 22 pesetas rozo; Aolz 24.
Aiscol.—Uroz 4,50 pesetas rozo; Obanos 4,50; Estella 3,35; Puente de 3 a 3,25.
Beza.—Uroz 4,50 pesetas rozo; Aolz 4,50; Obanos 4.
Girón.—Uroz 3,50 pesetas rozo; Aolz 4.
Vino común.—Uroz 3 pesetas cántaro; Aolz 2,50; Villafranca 2,25; Peralta de 2,50 a 3; Obanos 1,75; Puente de 2,30 a 2,40; Lodosa 2,50; Sangüesa de 2,50 a 3; Andosilla 2,75; Los arcos de 2,50 a 2,75; Marchante de 2 a 2,25; Mendigorria 3; Viana 3.
Vino rancio.—Uroz 9 pesetas cántaro; Villafranca 12; Peralta de 10 a 12; Sangüesa 8.
Aguardiente seco de vino.—Villafranca 16 pesetas cántaro; Peralta de 6 a 8; Sangüesa 8.
Id. de orujo.—Villafranca a 12 pesetas cántaro; Peralta de 6 a 8.
Antidoto de vino.—Villafranca a 20 pesetas cántaro; Peralta de 8 a 10; Uroz 14.
Id. de orujo.—Villafranca a 14 pesetas cántaro; Peralta de 6 a 8.
Acetate.—Uroz a 17,50 pesetas arroba; Aolz 16; Villafranca 15,50; Peralta de 15 a 16; Obanos 18; Estella 17,25; Puente 18; Lodosa 19; Sangüesa de 16 a 17; Los arcos de 18 a 19,25; Marchante 17; Mendigorria 18,30; Viana de 5,25 a 5,50 (docenas).
Patas.—Uroz a 1,10 pesetas arroba; Aolz 1,50; Villafranca 1,25; Peralta 1,50; Puente 2; Lodosa 1,50; Sangüesa 1,50; Marchante 1,50; Viana 1,50; Lerin de 2 a 2,50.
Precio de los jornales a seco.—Uroz a 2,50 pesetas; Aolz 2,75; Peralta de 1,75 a 2; Obanos 2,75; Puente de 2,25 a 2,50; Lodosa 2; Sangüesa 2,50; Andosilla 2,50; Los arcos de 1,50 a 2,50; Mendigorria 3.
Id. con vino.—Villafranca a 1,75 pesetas; Sangüesa 3; Andosilla 2,25.
Id. con la costa.—Uroz a 1,25 pesetas.

El trigo en provincias
Sigue encalmado el mercado triguero de

la Lonja, en Barcelona, y manteniéndose aún la flojedad en los precios iniciada hace dos o tres semanas.
En los primeros días de esta semana han llegado unos 90 vagones de trigo de diversas procedencias, cotizándose: Guadalupe selecto, a 60; Medina del Campo a 49,14; Salamanca, superior, 49; Burgos rojo 48 1/4. Todo, reses la fanega.
Valladolid.—Almacenes del Canal: las entradas fueron de 700 fanegas de trigo, cedidas a 49,75 reales una.
Tendencia firme.
Almacenes del Arco de Ladrillo: la entrada de trigo fué de 300 fanegas, que fueron vendidas a 49,50 reales una.
Salamanca.—En este mercado entraron 500 fanegas de trigo, cotizadas a 48 y 48,50 reales una.
En el de Tejares entraron 300 fanegas, pagadas a 48 y en el de Chamberí 600, a 48,50.
Burgos.—En el último mercado han regido los siguientes precios: Trigo alaga a 49 reales los 44 kilos; mocho y rojo a 46,50 y 47 los 42 kilos y medio.
Zamora: a 48 reales fanega.
Palencia: de 47 a 47,50 las 92 libras.
Soria: trigo hembrilla a 46 reales, álsga a 45,50 y común a 38 fanega.

Tafalla
Seguimos gozando de un tiempo primaveral.
Quedan todavía vestigios de las pasadas ferias, pues las barracas y tiendas de quincalla y baratijas véase aun ocupadas por sus dueños, lo mismo que los vendedores ambulantes, entregados aun a la venta callejera de sus artículos.
La compañía dramática que tuvimos durante fiestas ha levantado ya sus reales, quedándonos solamente con el llamado «teatro de la risa» y el Cine, que está haciendo el primer negocio.
Hace dos días que los quintos de esta ciudad, llamados los incansables, están recorriendo las calles, despidiéndose de sus convecinos.
El Cine dió unas funciones en obsequio a los quintos reservando a estos el importe del 20 por 100 de las entradas.
El público secundó la iniciativa proporcionando unos cuantos llenos, y los mozos se hallan muy agradecidos y contentos por el resultado obtenido, tanto que me encargaron que desde las columnas de esta popular periódico hiciese constar su gratitud al público de Tafalla y al dueño del Cinematógrafo.
Los quintos celebraron una buena merienda con el producto del obsequio.
El asunto de la roturación de comunas sigue en el mismo estado, esto es; objeto de la constante actividad del Ilmo. Magistrado don Alberto de los Ríos, junto con el escribano Sr. Huertas, de Tafalla, y otras personas que consagran su celo a la solución de tan delicado problema.
El día 19 fueron llamados a declarar todos los concejales de este Ayuntamiento, y al día siguiente hizo el señor Gorria, alcalde. Hoy, según me han asegurado, han prestado declaración otros varios señores.
Nótase animación por lo que se refiere a los quintos de esta zona. En los trenes de las 11 de la mañana y de las 3,20 de la tarde, han llegado muchos mozos de los que han de concentrarse en esta Zona.
Hasta ahora todo va perfectamente. Si algo anormal ocurre, en seguida informaré a este periódico.
El correspondiente.
21 de Febrero de 1908.

Para los reclutas de 1907
Ayer se recibió un telegrama del capitán general de Zaragoza, comunicando que por Real orden se ha ampliado el plazo para redención a metálico hasta el 29 del actual, de los reclutas del alistamiento de 1907 y útiles de revisión del mismo año.
Esta misma noticia nos la comunicó en conferencia nuestro activo correspondiente en la corte señor Mencheta.

GACETILLAS
Hemos sabido con singular complacencia que la carretera desde la entrada a Estella al puente del Azucarero ha sufrido el arreglo que, varias veces y a instancias de algunos amigos nuestros, habíamos pedido a la Diputación.
Sea la Diputación o el Ayuntamiento de Estella, el que ha ordenado dicho necesario arreglo, merece plácemes y el aplauso de nuestros suplicantes y el nuestro propio.
Hoy, a las once de la mañana, se cantará en la parroquia de San Agustín una Misa de funeral, en sufragio del alma del apreciable joven don Felipe Echavarría y Andía, que entregó su alma a Dios hoy hace un año en la villa de Marcilla.
Asimismo todas las Misas que hoy se celebren en dicha parroquia podrán aplicarse con el mismo piaosofía.
Dicen de Tafalla que al regresar el miércoles último de paseo montado en un caballo el joven vecino de dicha ciudad con Javier Gainza Aldaz, fué lanzado al suelo, sufriendo en la caída una fuerte conmoción cerebral.
Por fortuna, su estado no es tan grave como en un principio se creyó. Lamentamos lo ocurrido y deseamos el restablecimiento del Sr. Gainza.
Por la superioridad se ha concedido licencia para practicar oposiciones a don José Grifén, maestro auxiliar de Villafranca.
Se asegura que a últimos de Marzo ó primeros de Abril darán principio las obras de reconstrucción del puente de Asain, que como recordarán nuestros lectores, sufrió grandes hundimientos al quitar las cimbras cuando se practicaban las obras de resistencia.
El emperador de Alemania ha remitido 10.000 francos para los damnificados por las inundaciones de Málaga.
En el convento de los PP. Carmelitas Descalzos de Vitoria hará mañana su

profesión de religioso el joven pamploñés D. Manuel Lazaro, que en su bautismo tomará el nombre de Fr. Teodosio de San José.
Le enviamos nuestra felicitación y al mismo tiempo pedimos al cielo derrame sus gracias sobre su nuevo siervo.
Comercio de Tejidos de Ortaiga y del Valle, Mayor, 1 y 3 (esquina a Campana).
En este acreditado establecimiento como final de la estación de invierno se realizan a precios convencionalísimos los géneros siguientes:
Mantas de lana y algodón, tapabocas, elásticos, mantones, toquillas de todas clases, franjas de lana y de algodón, toda clase de géneros de punto, géneros blancos y una buena partida de ocasión en paños para caballero, y pañetes para abrigos y vestidos de señora.
Precio fijo. 20 22 23 3-1
Ayer al mediodía tres caballerías tras, pasaron la calzadilla del paseo de Sarasate a todo correr.
Por fortuna las caballerías fueron detenidas, y esto evitó alguna lamentable desgracia.
Aderación Nocturna.—En la noche de hoy a mañana le corresponde hacer la vigilia al turno 9.º titulado «San José».
Lo que se avisa para conocimiento de los socios activos y honorarios que pertenecen al citado turno.
En el «Boletín Oficial», de la provincia, fecha de ayer, se publica íntegro el Real decreto relativo al funcionamiento de los cinematógrafos.
De cumplirse lo que en él se dispone, se cerrarán a buen seguro todos los cines de España.
Ayer al mediodía regresaron a esta capital el teniente de alcalde señor Echavarría y el secretario del Ayuntamiento señor Gofí, que han formado parte de la comisión municipal que fué a Madrid a gestionar asuntos de interés para Pamplona.
Sean bien vendidos.
Se encuentra en Obanos la distinguida y bella señorita de Roncal Eufemia Anaut.
En Aoz ha fallecido la virtuosa hermana del coadjutor de aquella villa don Saturnino, señorita Carmen Valencia, después de larga y penosa enfermedad sobrelevada con edificante resignación cristiana.
Dios tenga en su seno el alma de la finada.
A su familia le enviamos nuestro sentido pésame.
El Ayuntamiento de Cintrúnigo abre a la venta las existencias de plantas americanas sarmentosas de las clases de Rupprestris, Lot y Aramón, Rupprestris, Gancin núm. 1, procedentes de este vivero municipal.
Dará detalles el Alcalde de dicha villa don Rafael Chivite. 3-1
El juguete de moda, el preferido por las niñas inglesas, es la muñeca española, ataviada con la vaporosa mantilla de blondas.
Hasta ahora, la muñeca favorita fué la japonesa de amañados ojos y floreado kimono.
En Diciembre último, destinando los productos de entradas y de rifa a un objeto benéfico, organizó el Club de novelistas de Londres una Exposición internacional de muñecas, patrocinada por casi todas las soberanas de Europa.
Llamaron mucho la atención las cam pesinitas noruegas, bávaras e irlandesas, regaladas, respectivamente, por la reina Maud de Noruega, por la emperatriz de Alemania y por la princesa Patricia de Connaught.
Pero, por unanimidad, el triunfo fué otorgado a la muñeca española, lindamente vestida por las augustas manos de la reina doña Victoria, esposa de D. Alfonso XIII.
El triunfo repercutió en el mundo de los niños y halló eco en los bazares.
Y a estas horas la hispana mantilla es gala indispensable de las muñecas que lucen su garbo en vitrinas y en escaparates londinenses.

Todas las misas que hoy se celebren en la parroquia de San Juan Bautista por los señores sacerdotes adscriptos a la misma incluso la cantada a las ocho podrán ser aplicadas por el descanso eterno del alma del que en vida fué estimado amigo nuestro y acreditado industrial don Francisco Juango y Rubio que falleció en esta ciudad el día 22 de Octubre del año último.
R. I. P.

Cuello de pieles.—La persona que hubiese encontrado un cuello de pieles que se perdió el día 19 desde la Sucursal del Banco de España a la fonda de El Cisne, puede entregarlo en cualquier de los dos establecimientos y se gratificará. 1-1
A la Alcaldía fueron ayer denunciados por los agentes municipales: un ginete por cabalgar al trote por las calles; tres vecinas por tender ropas en los balcones, y cinco pordioseros al Depósito municipal por postular sin estar autorizados.
Tres de éstos a disposición del Gobernador civil por carecer también de domicilio.
La crisis financiera de los Estados Unidos ha repercutido, como no podía menos, en el comercio yanqui, a ciertos artículos del comercio yanqui especialmente que tienen su ocasión propicia para la venta en abundancia de numerario. Así ha acontecido con la venta de diamantes.
La importación de diamantes en los Estados de la Unión había alcanzado en 1906 la cifra de 226 millones de francos.
La crisis americana comenzó a ejercer su influencia, y ya la cifra de 1907 no llegó más a 163,5. Pero sobre todas estas cifras habla más elocuentemente la que corresponde a Diciembre último que fué el mes de la bancarrota. Contra 21 millones a que llegó la importación de diamantes en Diciembre de

1906, preséntase igual mes de 1907 solo con 1.032.000 francos.
Hé aquí sobradamente explicada una de las causas que han determinado el estado actual de marasmo de la industria diamantífera.
La Excmo. Sra. Condesa del Pozo ha hecho donación de su magnífico Palacio y parque de Dicastillo a la Diputación de Navarra.
Nuestro agradecimiento debe ser tan grande como el hermoso rasgo de la generosa dama.
Mañana, domingo, a las once, se celebrará en la iglesia parroquial de San Nicolás Misa de Gloria por la muerte del niño Ricardo Lopez Sellés, que a los tres años de edad ha subido al Cielo.
Enviamos nuestro pésame a los padres que lloran tan grande pérdida.
Hoy llegará a Pamplona procedente de Madrid el diputado foral señor Goizueta.
Ayer fué detenida y puesta a disposición del gobernador civil una vecina de Ujué llamada Concepción Larra y Arana, que días pasados se fugó de su domicilio de dicha población y por suponerla perturbada en sus facultades mentales.
Como era de esperar dadas las muchas simpatías que en esta ciudad goza la familia Elizalde Sancifiena, la misa de aniversario que ayer a las once se celebró en la parroquia de San Nicolás por el eterno descanso de la virtuosa señorita Fermína Elizalde y Sancifiena, se vio muy concurrida.
Dios tenga en su Santa Gloria el alma de la finada.
Ha sido puesto a disposición del Juzgado municipal de Lodosa un individuo vecino de dicha villa como presunto autor del hurto de 150 plantas injertadas de vid americana, en una finca propiedad de don Domingo Perez.
En el gobierno civil se expidieron ayer dos licencias de caza y cinco de pesca.
Nuestro estimado colega «La Rioja», de Logroño en su número de ayer dice lo siguiente:
«Mañana se inaugura la feria de ganados que todos los años se celebra en esta capital.
El número y buena calidad de las caballerías que están ya ocupando cuadras, y las que se esperan en gran escala, hace suponer que la feria este año estará animadísima, no obstante haber quitado a los ganaderos algunos de los privilegios de que disfrutaban los años anteriores.
La Mutual Franco Española.—Por las muchas ocupaciones de nuestro querido amigo don Pedro Izquierdo, ha tenido que dejar de representar en Navarra esta importante Sociedad, y con esta misma fecha ha sido nombrado para dicho cargo D. Florentino Torres.
Por el Rector de la Universidad de Zaragoza ha sido nombrado fuera de concurso maestro propietario de Villafranca don Baldomero Montoya, como comprendido en el art. 58 del Reglamento.
Y maestros interinos de añar a Ibañeta don Pedro Herrero y don Alfredo Alonso, y maestras de Arguedas y Larraga, doña María Loreto Aidama y doña Micaela Perez.
«La Gaceta del Norte», dice que ha sido detenido en Orduña un gitano llamado Rufino Garcia Jimenez, que hace la friolera de 36 años que, en unión de su cuadrilla, robó y asesinó al vecino de Vitoria Saturnino Olasoaga.
Ha sido jubilada la maestra de Ustarroz doña Clementa Anaut, con el haber pasivo de 500 pesetas anuales.
En segunda convocatoria celebrará hoy sesión el Ayuntamiento.
En ella se dará cuenta de un informe de la comisión de Fomento relativo a la forma en que puede llevarse a efecto el servicio y arreglo de los relojes propiedad del municipio.

acompañada de...
hacer con direc...
consul de su...
epatriaría a Ale...
En la estación...
tero de curiosos...
Algunos han p...
pero Elice Oto...
En contrariedad...
nola palabra...
Unicamente al...
exto, asomada a...
correcto franc...
que la llevab...
no ha desistido...
judar a su prim...
Cuando parecía...
odiosa de la re...
cibido un despa...
cuenta de que...
do desconocido...
Lo ocurrido ha...
a comentarios...
opositos de la a...
en su imaginac...
a Madrid.
Esta segunda es...
culpa a la Polic...
lo visto no tie...
arla.
Ahora se espera...
ante en Vitoria.
Una c...
En el Ateneo ha...
la tarde una in...
el médico don...
Su discurso fué...
Carta c...
Ha sido objeto d...
una carta recie...
ción, de los com...
entran en Madri...
de interés, en l...
nada de la m...
que realizan, s...
regresan a San...
esta carta hace...
ciones no han d...
ido.

Peralta
Hoy salen para Tafalla los ocho quintos que han correspondido a este pueblo.
—Del asunto del automovil nada se dice, siendo lástima que se quede en proyecto por los muchos beneficios que a todos reportaría.
—El médico recientemente nombrado don Cándido Ayerra se está ganando las simpatías del pueblo por activo y entusiasta en su difícil ciencia, lo que demuestra lo mismo en las enfermedades que en los casos de cirugía, en que interviene.
Que Dios le dé muchos años de vida para el bien de la humanidad y el vecindario de este pueblo.
El correspondiente.
21 de Febrero de 1908.

En la Audiencia
INFORMACIÓN JUDICIAL
Sumarios
Pamplona.—Contra D. I., por violación. Id.—Contra P. M., por lesiones. Id.—Por insultos, sin procesado.
Sentencia
Condensando a Julián Sanchez, como autor de un delito de hurto a la pena de 12 pesetas de multa.
PUBLICACIONES
LAS VÍCTIMAS
En la magnífica crónica gráfica del número de «La Ilustración Española y Americana» que contienen dos hermosas y interesantes fotografías del entierro del Rey de Portugal y del príncipe heredero, otra acerca de los Jutos de Estado y asesinados en los últimos cincuenta años.
En el mismo número aparece otra información relativa al nuevo teatro Gran Duca Weimar.
El texto, como de costumbre, es ameno y selecto.
Sucursal
+
HAN FALLECIDO:
En Aoz, doña Carmen Valencia.
En Villafranca, don Bonifacio Rodríguez.
R. I. P.
Correspondencia administrativa
L. de B.—D. E. de la F., recibidas 14 pesetas; pagada su suscripción hasta el 30 de Febrero de 1909.

Nuestra información
Conferencias telefónicas
De la región
Alava
Vitoria 21 (8 noche).
«La Tuna vallisoletana»
Como le tenía anunciado hoy a las dos de la tarde han llegado procedentes de Valladolid los jóvenes estudiantes que forman la «Tuna vallisoletana».
Llevaron consigo la bandera de la Universidad.
En la estación fueron recibidos por el Alcalde y gran número de estudiantes.
La estudiantina se dirigió directamente al Ayuntamiento, donde ejecutaron varias piezas de su repertorio, siendo obsequiados por los concejales.
Mas tarde dieron varias serenatas y a las seis de la tarde han ejecutado el primer concierto en el teatro «Iris Salón», al cual asistió numeroso público.
Los estudiantes fueron muy aplaudidos.
Usos que protestan
El gremio de Ultramarinos se ha reunido en sesión para pedir la limitación en su despacho de la Sociedad cooperativa cívico-militar, por los trastornos que origina a los demás comercios de Ultramarinos.
Se acordó que una comisión vaya el día 24 del actual a Madrid, a gestionar la favorable resolución del asunto.
Sesión
Ha celebrado esta mañana sesión ordinaria el Ayuntamiento, careciendo de interés los asuntos en ella tratados.

Vaya un fresco!
Un guardia municipal ha detenido esta mañana a un desaprensivo joven que dió un beso a una señorita que distraída miraba a un escaparate.
Procedimiento rator
Han sido puestos a disposición del Juzgado de instrucción dos jóvenes de 10 y 13 años de edad llamados Blas y Florencio Espinaca, por haber hurtado dos jarrones de un pasamanos de las escaleras de una casa.
Un cazero
Un sujeto llamado José Ramon Mendaza ha sido detenido por haber roto varios árboles en el «alto de Arana».
El correspondiente.

Guipuzcoa
San Sebastian 21 (9 noche)
La odisea de la alemana
En marcha.—Peralta en su proyecto.—¿Se escapó otra vez?—¿Dónde parará?—¿A qué política francesa?
La novelesca odisea de la ya célebre señorita alemana Elice Otto, continúa siendo el tema obligado de todas las conversaciones.
El interés que en un principio había despertado la azarosa vida de dicha señorita alemana, se ha trocado en marcadas muestras de lástima hacia Elice Otto que en su perturbación mental ha llegado a creerse prima de la reina doña María Cristina, madre del Rey de España, y para saludarla arrostra gran número de inconvenientes, siendo el principal la falta de recursos, que necesariamente la obligan a llevar una vida errante y azarosa.
Hoy, en el primer tren de la mañana

in su domicilio...
Funta directiva...
rteros, con obje...
siones acerca de...
mblea de navar...
temente en Ma...
cada uno de los...
copia impres...
que se present...
al proyecto de...
iones marítimas...
ina mercante.
Un juic...
la Audiencia...
oral de la cau...
vo nacionalist...
ago, acusado po...
española.
fiscal acusó co...
resado y solicitó...
la pena de dos...
día de prisión...
y costas.
defendió al proces...
en su inform...
le libre absoluci...
Secursal
+
asegura con gra...
sta villa se esta...
sucursal de la...
ros «Credit Lyo...
ra ello se cuenta...
is por varios sei...
ta villa.
De apor...
las cuatro de...
en el frontón...
la pelota a ceata...
y Zorroza y C...
partido ha sido...
y sostuvo cons...
interés del...
onaba todas l...
El tier...
hemos disfrut...
orable.
este motivo los...
in se han visto...
por la mañana
Uno que r...
el rápido ha lle...
de Madrid, el...
ción de Vizca...
la adelantada...
en él formaban...
objeto de po...
trrimonial de...
Una desgr...
a fábrica «La F...
, estando trab...
erida el obrero...
conducido in...
al, donde se le...
ura.
Gratificac...
omisión provin...
ha acordado c...
de 20 y 10 pes...
ve capturaron...
niño Garcia, q...
ó un crimen.

Cambó y los Cincos
El diputado solidario ha sido llamado hoy a la sesión para preguntar en vigor la R. O. de 1907.
El Sr. Cierva...
ciones se cum...
que del camp...
de hacerla cu...
los gobernador...
ten órdenes en...
El llegado a...
don La Cierva

Carta c...
Ha sido objeto d...
una carta recie...
ción, de los com...
entran en Madri...
de interés, en l...
nada de la m...
que realizan, s...
regresan a San...
esta carta hace...
ciones no han d...
ido.

Vizcaya
Bilbao
Los n...
in su domicilio...
Funta directiva...
rteros, con obje...
siones acerca de...
mblea de navar...
temente en Ma...
cada uno de los...
copia impres...
que se present...
al proyecto de...
iones marítimas...
ina mercante.
Un juic...
la Audiencia...
oral de la cau...
vo nacionalist...
ago, acusado po...
española.
fiscal acusó co...
resado y solicitó...
la pena de dos...
día de prisión...
y costas.
defendió al proces...
en su inform...
le libre absoluci...
Secursal
+
asegura con gra...
sta villa se esta...
sucursal de la...
ros «Credit Lyo...
ra ello se cuenta...
is por varios sei...
ta villa.
De apor...
las cuatro de...
en el frontón...
la pelota a ceata...
y Zorroza y C...
partido ha sido...
y sostuvo cons...
interés del...
onaba todas l...
El tier...
hemos disfrut...
orable.
este motivo los...
in se han visto...
por la mañana

El Eco de Navarra
Nuestro agradecimiento debe ser tan grande como el hermoso rasgo de la generosa dama.
Mañana, domingo, a las once, se celebrará en la iglesia parroquial de San Nicolás Misa de Gloria por la muerte del niño Ricardo Lopez Sellés, que a los tres años de edad ha subido al Cielo.
Enviamos nuestro pésame a los padres que lloran tan grande pérdida.
Hoy llegará a Pamplona procedente de Madrid el diputado foral señor Goizueta.
Ayer fué detenida y puesta a disposición del gobernador civil una vecina de Ujué llamada Concepción Larra y Arana, que días pasados se fugó de su domicilio de dicha población y por suponerla perturbada en sus facultades mentales.
Como era de esperar dadas las muchas simpatías que en esta ciudad goza la familia Elizalde Sancifiena, la misa de aniversario que ayer a las once se celebró en la parroquia de San Nicolás por el eterno descanso de la virtuosa señorita Fermína Elizalde y Sancifiena, se vio muy concurrida.
Dios tenga en su Santa Gloria el alma de la finada.
Ha sido puesto a disposición del Juzgado municipal de Lodosa un individuo vecino de dicha villa como presunto autor del hurto de 150 plantas injertadas de vid americana, en una finca propiedad de don Domingo Perez.
En el gobierno civil se expidieron ayer dos licencias de caza y cinco de pesca.
Nuestro estimado colega «La Rioja», de Logroño en su número de ayer dice lo siguiente:
«Mañana se inaugura la feria de ganados que todos los años se celebra en esta capital.
El número y buena calidad de las caballerías que están ya ocupando cuadras, y las que se esperan en gran escala, hace suponer que la feria este año estará animadísima, no obstante haber quitado a los ganaderos algunos de los privilegios de que disfrutaban los años anteriores.
La Mutual Franco Española.—Por las muchas ocupaciones de nuestro querido amigo don Pedro Izquierdo, ha tenido que dejar de representar en Navarra esta importante Sociedad, y con esta misma fecha ha sido nombrado para dicho cargo D. Florentino Torres.
Por el Rector de la Universidad de Zaragoza ha sido nombrado fuera de concurso maestro propietario de Villafranca don Baldomero Montoya, como comprendido en el art. 58 del Reglamento.
Y maestros interinos de añar a Ibañeta don Pedro Herrero y don Alfredo Alonso, y maestras de Arguedas y Larraga, doña María Loreto Aidama y doña Micaela Perez.
«La Gaceta del Norte», dice que ha sido detenido en Orduña un gitano llamado Rufino Garcia Jimenez, que hace la friolera de 36 años que, en unión de su cuadrilla, robó y asesinó al vecino de Vitoria Saturnino Olasoaga.
Ha sido jubilada la maestra de Ustarroz doña Clementa Anaut, con el haber pasivo de 500 pesetas anuales.
En segunda convocatoria celebrará hoy sesión el Ayuntamiento.
En ella se dará cuenta de un informe de la comisión de Fomento relativo a la forma en que puede llevarse a efecto el servicio y arreglo de los relojes propiedad del municipio.

acompañada de...
hacer con direc...
consul de su...
epatriaría a Ale...
En la estación...
tero de curiosos...
Algunos han p...
pero Elice Oto...
En contrariedad...
nola palabra...
Unicamente al...
exto, asomada a...
correcto franc...
que la llevab...
no ha desistido...
judar a su prim...
Cuando parecía...
odiosa de la re...
cibido un despa...
cuenta de que...
do desconocido...
Lo ocurrido ha...
a comentarios...
opositos de la a...
en su imaginac...
a Madrid.
Esta segunda es...
culpa a la Polic...
lo visto no tie...
arla.
Ahora se espera...
ante en Vitoria.
Una c...
En el Ateneo ha...
la tarde una in...
el médico don...
Su discurso fué...
Carta c...
Ha sido objeto d...
una carta recie...
ción, de los com...
entran en Madri...
de interés, en l...
nada de la m...
que realizan, s...
regresan a San...
esta carta hace...
ciones no han d...
ido.

Peralalta
Hoy salen para Tafalla los ocho quintos que han correspondido a este pueblo.
—Del asunto del automovil nada se dice, siendo lástima que se quede en proyecto por los muchos beneficios que a todos reportaría.
—El médico recientemente nombrado don Cándido Ayerra se está ganando las simpatías del pueblo por activo y entusiasta en su difícil ciencia, lo que demuestra lo mismo en las enfermedades que en los casos de cirugía, en que interviene.
Que Dios le dé muchos años de vida para el bien de la humanidad y el vecindario de este pueblo.
El correspondiente.
21 de Febrero de 1908.

En la Audiencia
INFORMACIÓN JUDICIAL
Sumarios
Pamplona.—Contra D. I., por violación. Id.—Contra P. M., por lesiones. Id.—Por insultos, sin procesado.
Sentencia
Condensando a Julián Sanchez, como autor de un delito de hurto a la pena de 12 pesetas de multa.
PUBLICACIONES
LAS VÍCTIMAS
En la magnífica crónica gráfica del número de «La Ilustración Española y Americana» que contienen dos hermosas y interesantes fotografías del entierro del Rey de Portugal y del príncipe heredero, otra acerca de los Jutos de Estado y asesinados en los últimos cincuenta años.
En el mismo número aparece otra información relativa al nuevo teatro Gran Duca Weimar.
El texto, como de costumbre, es ameno y selecto.
Sucursal
+
HAN FALLECIDO:
En Aoz, doña Carmen Valencia.
En Villafranca, don Bonifacio Rodríguez.
R. I. P.
Correspondencia administrativa
L. de B.—D. E. de la F., recibidas 14 pesetas; pagada su suscripción hasta el 30 de Febrero de 1909.

Nuestra información
Conferencias telefónicas
De la región
Alava
Vitoria 21 (8 noche).
«La Tuna vallisoletana»
Como le tenía anunciado hoy a las dos de la tarde han llegado procedentes de Valladolid los jóvenes estudiantes que forman la «Tuna vallisoletana».
Llevaron consigo la bandera de la Universidad.
En la estación fueron recibidos por el Alcalde y gran número de estudiantes.
La estudiantina se dirigió directamente al Ayuntamiento, donde ejecutaron varias piezas de su repertorio, siendo obsequiados por los concejales.
Mas tarde dieron varias serenatas y a las seis de la tarde han ejecutado el primer concierto en el teatro «Iris Salón», al cual asistió numeroso público.
Los estudiantes fueron muy aplaudidos.
Usos que protestan
El gremio de Ultramarinos se ha reunido en sesión para pedir la limitación en su despacho de la Sociedad cooperativa cívico-militar, por los trastornos que origina a los demás comercios de Ultramarinos.
Se acordó que una comisión vaya el día 24 del actual a Madrid, a gestionar la favorable resolución del asunto.
Sesión
Ha celebrado esta mañana sesión ordinaria el Ayuntamiento, careciendo de interés los asuntos en ella tratados.

Vaya un fresco!
Un guardia municipal ha detenido esta mañana a un desaprensivo joven que dió un beso a una señorita que distraída miraba a un escaparate.
Procedimiento rator
Han sido puestos a disposición del Juzgado de instrucción dos jóvenes de 10 y 13 años de edad llamados Blas y Florencio Espinaca, por haber hurtado dos jarrones de un pasamanos de las escaleras de una casa.
Un cazero
Un sujeto llamado José Ramon Mendaza ha sido detenido por haber roto varios árboles en el «alto de Arana».
El correspondiente.

Guipuzcoa
San Sebastian 21 (9 noche)
La odisea de la alemana
En marcha.—Peralta en su proyecto.—¿Se escapó otra vez?—¿Dónde parará?—¿A qué política francesa?
La novelesca odisea de la ya célebre señorita alemana Elice Otto, continúa siendo el tema obligado de todas las conversaciones.
El interés que en un principio había despertado la azarosa vida de dicha señorita alemana, se ha trocado en marcadas muestras de lástima hacia Elice Otto que en su perturbación mental ha llegado a creerse prima de la reina doña María Cristina, madre del Rey de España, y para saludarla arrostra gran número de inconvenientes, siendo el principal la falta de recursos, que necesariamente la obligan a llevar una vida errante y azarosa.
Hoy, en el primer tren de la mañana

in su domicilio...
Funta directiva...
rteros, con obje...
siones acerca de...
mblea de navar...
temente en Ma...
cada uno de los...
copia impres...
que se present...
al proyecto de...
iones marítimas...
ina mercante.
Un juic...
la Audiencia...
oral de la cau...
vo nacionalist...
ago, acusado po...
española.
fiscal acusó co...
resado y solicitó...
la pena de dos...
día de prisión...
y costas.
defendió al proces...
en su inform...
le libre absoluci...
Secursal
+
asegura con gra...
sta villa se esta...
sucursal de la...
ros «Credit Lyo...
ra ello se cuenta...
is por varios sei...
ta villa.
De

acompañada de dos policías, ha marchado con dirección a Burdeos, donde el consul de su nación se encargaría de repatriarla a Alemania.

En la estación de aquí había gran número de curiosos y periodistas. Algunos han pretendido interrogar a Elice Otto, dando muestras de gran contrariedad, no ha contestado ni en sola palabra.

Unicamente al partir el tren Elice Otto, asomada a la ventanilla, ha dicho a un corrector francés que se marchaba a la fuerza, pero no ha desistido de su proyecto de ir a su prima.

Una conferencia En el Ateneo ha dado hoy a las seis de la tarde una interesante conferencia el médico don José Casillas.

Carta comentada Ha sido objeto de sabrosos comentarios una carta recibida hoy en la Diputación, de los comisionados que se encuentran en Madrid gestionando asuntos de interés, en la que no ocupándose de nada de la marcha de las gestiones que realizan, solo dicen que mañana regresan a San Sebastián.

Un juicio oral En la Audiencia se ha visto hoy el juicio oral de la causa seguida contra el joven nacionalista de Bermeo Julián, acusado por ultrajes a la bandera española.

Secularización bancaria aseguran con gran fundamento que esta villa se establecerá en breve sucursal de la sociedad bancaria y ros «Credit Lyonnais».

De apert vasco las cuatro de esta tarde se ha juen el frontón Euskalduna un partido de pelota a cesta entre Zarraga y Zorroza y Cortazar.

Una desgracia a fábrica «La Electrica» ha sufrido, estando trabajando una graviterida el obrero Vicente Cámara.

Rey llegará a Madrid el domingo próximo. Cumplimientos Los diputados y representantes de las provincias vascongadas han cumplimentado hoy a la Reina madre doña María Cristina.

El ministro de la Guerra El ministro de la Guerra ha llegado hoy a Madrid e inmediatamente comenzó a trabajar en ultimar los preparativos de la fiesta militar que se va a celebrar en Carabanchel.

El nuevo ministro en Taugar La «Gaceta» publica hoy la designación del señor Merry del Val para representar a España en Taugar.

Las Escuelas de Comercio También publica la «Gaceta» una disposición por la cual se conceden a las Escuelas de Comercio los mismos derechos que tienen los Institutos y las Universidades respecto a los derechos de examen y matrícula.

La condena de Stoessel San Petersburgo.—El general Stoessel ha sido condenado a muerte, pero el Consejo de Guerra vistos los méritos adquiridos por Stoessel en la defensa de Wladivostok pedirá al Czar que le sea conmutada la pena impuesta por la de diez años de prisión en un castillo.

Lo de Marruecos Complicaciones Cadix.—Se han recibido noticias de que los partidarios de Hafid han cogido a las tropas francesas cuatro cañones. Asegúrase también que Abd-el-Aziz se encuentra en situación tal que no puede salir del lugar donde se encuentra porque por todas partes está rodeado de enemigos.

Londres.—Parece que Francia en vista de los últimos descalabros que han sufrido sus tropas en Marruecos, tiene el propósito de enviar a aquellas tierras varios miles de hombres para castigar energicamente a Muley Hafid.

Temores en Portugal Lisboa.—Las guarniciones de Oporto y Coimbra han recibido órdenes de estar preparadas, de estar dispuestas para recibir órdenes energicas en todo momento.

Joao Franco Roma.—Se sabe de un modo positivo que Joao Franco no ocupará el castillo de Palavicini, como se había dicho.

Sevilla, salida de invierno Sevilla.—Los Reyes han dispuesto convertir a Sevilla en estación de invierno.

Boisa de Madrid COTIZACION OFICIAL COMPARADA Día 20 Día 19

Table with 3 columns: Description, Día 20, Día 19. Includes items like Denda perpetua, Obligaciones, Cambios sobre Paris, etc.

Madrid Primera conferencia Madrid 21 (6 tarde.) Cambó y los Cinematografos

Segunda conferencia Madrid 21 (11 noche.) Para Navarra Gestiones Los diputados navarros señores Albistur, Goizueta y Lasantas que, comisionados por la Corporación foral de esa provincia se hallan en Madrid realizando gestiones para la favorable solución de varios asuntos importantes de Navarra, han tenido hoy una conferencia con el director general de Aduanas, tratando de algunos pormenores interesantes de la recaudación del impuesto sobre los alcoholes.

Regreso Mañana saldrá para Pamplona el diputado foral don Máximo Goizueta, quedando aquí sus compañeros de Corporación y comisión señores Albistur y Lasantas, quienes continuarán las gestiones que vienen realizando dichos tres comisionados de la Diputación de Navarra.

Regalo importante Parece que la acaudalada dama Excelentísima Sra. Condesa de la Vega del Pozo, deseando dar a su querida provincia una prueba más del intenso cariño que la profesa, ha decidido regalar a la Diputación foral de Navarra el magnifico palacio que edificó hace años y posee en la villa de Dicastillo, de esa misma provincia, con su parque y dependencias.

El objeto que la ilustre dama citada se propone, al efectuar esa donación, es que la Diputación navarra puede convertir dicho palacio en archivo de documentos y museo de objetos históricos y artísticos, en el cual se instalen en excelentes condiciones los documentos antiguos que aquella Corporación posee, los de los archivos municipales de esa provincia y los objetos que la Comisión de Monumentos históricos y artísticos tiene en el antiguo edificio de la Cámara de Comptos.

Y a la vez que coadyuvar a los interesantes fines indicados, se propone la aristocrática dama con la cesión gratuita en propiedad y a perpetuo de su palacio, parque y dependencias, que se perpetúe en esa provincia la memoria de sus antepasados los ilustres condes de la Vega del Pozo.

La Azucarera El consejo de administración de la sociedad Azucarera ha acordado realizar el reparto de un dividendo a cuenta, y esperar a que los letrados emitan dictamen sobre los beneficios de los ejercicios anteriores.

Relieve de Osma Dice «La Correspondencia» que el señor Maura se propone designar al ex-ministro señor Abárzuza para sustituir al señor Osma en el ministerio de Hacienda.

En las Cámaras Congreso Reina desanimación completa. Es proclamado diputado por Loja el señor Campos.

El señor Campos jura el cargo. Entrase en el orden del día.—Votación del proyecto de ley sobre ingreso y ascenso en el Cuerpo de Vigilancia. Apruébase todo el articulado.

Tras breve y poco animado debate son aprobados dos artículos, y se suspende aquel para continuar la discusión del proyecto sobre administración local.

El señor Lombardero dice que el presidente del Consejo de ministros hará el resumen de la discusión de dicho articulo.

Después interviene el Sr. Moret diciendo que es necesario que el Gobierno exponga claramente su opinión sobre la enmienda que se discute.

El Sr. Sanchez Guerra sostiene que ya no se necesita más que lo hecho, pues el asunto está suficientemente discutido.

Replica el señor Moret afirmando lo contrario, y en prueba de ello, dice que todavía no han expuesto su criterio sobre el particular los solidarios de la derecha.

El señor Cambó: Ya lo manifestamos al votar, con motivo de otra enmienda, en favor del artículo 36.

El mismo diputado haciéndose cargo de juicios expuestos por los señores Moret y Sardá, dice a estos que ellos, los solidarios, nada tienen que discutir con los que los califican de antipatriotas.

Rectifica el señor Moret, y con esto termina la sesión. Senado Asiste el señor Maura. El señor Obispo de Jaca se lamenta de que no se conceda viudedad a las viudas de los médicos que mueren a consecuencia de trabajos en épocas de epidemia.

Entrase en el orden del día.—Suspensión de las garantías constitucionales en Barcelona y Gerona. El marqués de Camps habla para alusiones. Pronuncia un discurso contra la suspensión de garantías constitucionales. Dice que los Solidarios son enemigos de esta medida.

EL NIÑO RICARDO LOPEZ SELLES Subió al Cielo EL DIA 17 DEL ACTUAL A LOS TRES AÑOS DE EDAD. Sus afligidos padres don Toribio y doña Guadalupe, hermanos, tíos y primos. Pamplona 22 de Febrero de 1908.

CREDITO NAVARRO SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864.—CAPITAL 6.000.000 PTAS. OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE Tudela, Elizondo y Estella.

Clinica Ortopédica Prim Alsasua (Navarra) Primera y única fábrica movida por electricidad para construir y adaptar los APARATOS ORTOPÉDICOS necesarios a corregir desviaciones de la espalda, piernas y pies.

LA ACTIVIDAD. SOCIEDAD ANONIMA DE CRÉDITO Y SEGUROS. Capital social: 10.000.000 de pesetas. PAMPLONA. Además de los contratos por pólizas del Seguro Infantil, Seguros de Vida, Plazo fijo, Rentas vitalicias inmediatas y diferidas, Seguros dotales, etc., etc., esta Sociedad admite imposiciones de capitales, abonando a los imponentes:

cho menos, sino regionalista, y que busca, tanto como el bien de Cataluña, el de España entera. El general Lopez Dominguez se queja de la desconsideración que el señor Maura tuvo ayer con las minorías.

Insiste en que el Gobierno desea la cooperación de todos en una empresa que a todos interesa y a la cual deben coadyuvar todos; pero, si ese concurso se le niega, el Gobierno la realizará por sí solo.

Comparando las de estos con las de aquellos, declara que él prefiere a los antisolidarios, porque los solidarios pretenden dividir la patria.

Esta declaración del señor Lopez Dominguez es aplaudida por todos, incluso el señor Maura. Este señor manifiesta la satisfacción que le han causado las palabras del general, a quien dice:

«Ya ve su señoría como hemos llegado a coincidir en ese importante punto, sin tener que rectificar nada».

El señor Montero Rios combate la Solidaridad y declara que los liberales están dispuestos a apoyar la acción del Gobierno para reprimir los crímenes con arreglo a las leyes.

Interviene brevemente el señor Sol y Ortega. El señor Rusiñol protesta contra las imputaciones dirigidas por los señores Lopez Dominguez y Montero Rios a los solidarios, considerándolos enemigos de la unidad nacional, concepto que rechaza haciendo protestas de españolismo.

Decreto de suspensión de las garantías constitucionales en Barcelona y Gerona. MENCHETA.

Se arrienda bajera y habitación ó bajera sola en un punto céntrico de esta capital. Informarán calle San Lorenzo 30 y 32 piso segundo. 3-1

Dependiente del comercio de Ultramarinos. Se desea uno que lleve dos años ó más de práctica. Calle Mayor 2 y 4, almacén de calzado darán razón. 7-1

Calzado Por fin de temporada se liquidan todas las existencias de invierno a precios baratísimos. Las tres BBB, Mayor 2 y 4, frente San Cerni. 4-1

Vides americanas Rebaja de precios de injertos de Garnacha sobre Aramón Murviédor Berlandier y Lot, se ofrecen a ciento veinticinco pesetas millar; están sin arrancar. No comprar de los que andan por los pueblos que dan mal resultado, pedidos a don Petronilo Unzué en Olite. 8-1

Se desea vender una vaca holandesa con leche y un toro de la misma raza para padre, de diez meses de edad. Dirigirse a don Laureano Señorena, en Puente la Reina. 4-2

60.000 barbados injertables de varias clases y sin arrancar. 100.000 estaquillas de las mismas clases. Para precios en Aibar Jerónimo Erdozain. 6-4 pl

Peluquería La Higiénica Se necesita un dependiente que sepa su obligación. Plaza de la Constitución número 14. 3-3

Se limpian guantes de cabritilla de todos colores, calle de Caldería, 10, tercero. 8-8

Sirviente Para un señor solo se necesita una que sepa su obligación. Informarán en esta Administración. 3-2

Venta de casas en Pamplona y otras fincas en sus inmediaciones. En el despacho del Procurador señor Martínez, Mayor 79, primer piso, se vende un buen número de fincas de todas clases. 10-5 (a)

Anuncios recomendados



JABON CHIRNO
MARCA REGISTRADA

El mejor, más higiénico y más económico para el lavado de toda clase de ropas. Se vende exclusivamente en trozos de medio kilo. Pídanse en todas partes, extendiendo la marca estampada en el trozo. Fabricación especial de la Sociedad Antigua Jabonera, Tapia y Sobrino. — Bilbao. Imp. 150-87

Mendigorría

Se halla vacante la plaza de Comadrona titular con la asignación anual de 200 pesetas pagadas de fondos municipales; las condiciones se hallan de manifiesto en Secretaría para los que gusten enterarse y se concede un plazo de 20 días para la presentación de solicitudes documentadas, que serán dirigidas al que suscribe. Mendigorría 18 de Febrero de 1908.—El alcalde, Serafin Zúñiga. 3-2

“Puro,”

Jugo de carne del Dr. SCHOLL, de Munich. Insuperable reconstituyente empleado con éxito extraordinario para combatir la Clorosis, las Escrófulas, el Raquitismo, la Tuberculosis, el Cáncer, el Sifilis y Malaria. De venta en principales farmacias. 30-30

Agente marítimo

El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilita pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero a precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa. Diríjase Zapatería 36 y Mayor 106.—DOMINGO APEZTEGUIA. Encargado en Estella, Adrian Zuza. Casa en Buenos Aires Chacabuco 814. 100-81

A los labradores

¿Queréis comprar muy buena patata temprana para la siembra? La mejor es la de Vitoria del término de Treviño, la que más rendimientos ha dado en las cosechas anteriores. Antes de comprar otra clase de patata para la siembra, enteraros de algún labrador que gaste de esta patata; todo esto es verdad. Para precios calle de la Merced número 5, carbonería. 20-13

Yrazu y Compañía

BANCA
Calle Moreno, 967, Buenos Aires
Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas.
Representante en Pamplona don Miguel Janzarás, calle Esclava, número 80. 30-73

Máquina de imprenta

Se vende una máquina de imprimir, sistema Julien, tamaño de la platina 73 por 60 cm, usada pero en perfectísimo estado, sin roturas ni composturas, con movimiento a brazo y a motor, marcador automático, freno, doble juego de rodillos y todos sus correspondientes accesorios.
Para tratar, dirigirse al Sucesor de la Vinda de S. Andrés, calle Alfonso, número 23 papelería, Zaragoza. x 8-8

Venta de carros

En el taller de carpintería de Gabriel Guerrero, sito en la casa núm. 50 del barrio de la Rochapea se venden carros para una y dos caballerías, carros para buyes, usados, todos de buena construcción y a precios arreglados. 6-6

Vides americanas

Grandes viveros en los campos de Tudela y Buñuel (Navarra), de Patricio Perez y Compañía
Ingertos de Garnacha tempranillo Rioja, Miguel de Marco, mazuela, moscatel y morate con los porta-ingertos de Aramón gauchín número 9 y número 1 y Murviédro Rupestris 1202 y Riparia Rupestris 3309 y Rupestris Lot y Berlandieri Riparia 420 A y, estaca y estaquilla.
Se garantiza la autenticidad de todas las plantas que esta casa vende. Plantas ingertadas.
Soldadura perfecta de 40 centímetros de porta-ingerto.
Depósito en Pamplona calle Zapatería 43, Comercio de Lucas Urra. (a) 60-46

Carcastillo

ARREGLO DE CALLES
Para la continuación de las obras de la calle Mayor de esta villa, se admiten proposiciones en pliego cerrado, cuya apertura tendrá lugar en la Sala Consistorial el día 26 del actual a las diez de la mañana, siendo potestativo en el Ayuntamiento aceptar el más ventajoso, ó desechar todos, no siendo convenientes.
El presupuesto y condiciones se hallan de manifiesto en la secretaría municipal. Carcastillo 17 de Febrero de 1908.—El alcalde, Salustiano Alfaro. 6-4

Doctor Arnal Oculista

Más de TREINTA Y CINCO años de práctica.
Consulta de DIEZ Y DOCE y de CUATRO de la tarde.
Gratis de DOCE A UNA para Navas de Tolosa número 6, Pamplona.

En Artajona

hay un vivero de cepas madres. Diríjase a don Arriarán, de dicha villa.

¡Labradores!

Las únicas vacas más tempranas, se venden en el nabé Rivero, calle Santo Domingo 17 Pamplona.

Venta de injertos

Hay una gran cantidad de injertos de Garnacha. Informará Juan en Orendain.

AGUA DE LOECHES PURGANTE Y CURATIVA

Antiparasitaria, antihéptica, antiséptica, antiescorfúlica, antituberculosa y reconstituyente. Únicamente y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantos Expositivos se ha concurrido y en competiciones con sus similares nacionales y extranjeras. París de 1884, se la concedió el

Unico gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOECHES, preparada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión de tila, manzanilla ó con sus similares nacionales y extranjeras. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantos Expositivos se ha concurrido y en competiciones con sus similares nacionales y extranjeras. París de 1884, se la concedió el

LLOY ROYAL HOLLANDAIS
VAPORES CORREOS RAPIDOS PARA BUENOS-AIRES
El día 7 de Marzo de Bordeaux y el 9 de Boulogne saldrá el magnífico vapor **Amstelland**
Precio de tercera clase 140 pesetas.
Los niños hasta 8 años pagan 85 pesetas; de 8 a 12 años 70 pesetas, y de 12 en adelante 140 pesetas desde Bordeaux.

American Line
LINEA DE BORDEAUX-CHERBURG A NUEVA YORK
Salidas todos los sábados para Nueva-York y Estados de California. Vapores de 10.000 a 25.000 toneladas. Los pasajeros deberán presentarse en las oficinas de la Compañía en San Sebastian todos los miércoles para formalizar el embarque.
Compañía de navegación White Star Line
LINEA DE BORDEAUX-CHERBURG A NUEVA-YORK
Tarifa colonista desde el 22 de Febrero hasta el 22 de Abril para California. por los ferrocarriles americanos de la Southern Pacific Company.
PRECIOS PARA LOS PASAJEROS DE TERCERA CLASE
Bordeaux a Nueva-York 200 pesetas
Bordeaux a California 440 pesetas
L. DESBOIS, Rue de Rome, 3, París, avisa a los señores pasajeros que los UNICOS REPRESENTANTES EN NAVARRA
Inurrieta Hermanos
de las Compañías de navegación American Line y White Star Line, y por lo tanto los que se anuncian agentes de estas Compañías no están autorizados, y sus billetes no tendrán ningún valor en el momento del embarque, debiendo dirigirse a las oficinas de la Compañía.
Calle Buenos Aires número 3, Bilbao; General Echagüe, número 5, San Sebastian 39

LA CATALANA
Sociedad de seguros contra incendios a prima fija
40 AÑOS DE EXISTENCIA
—GARANTIAS—
Capital social: Ptas. 5.000.000
Reservas y primas 17.654.489 22.654.489
Capitales asegurados en 31 de diciembre de 1901: Pesetas 1.353.123.423'53
Bienes colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía
Nuestros satisfechos 6.233 que importan pesetas 10.392.492
¿Queréis hacer un seguro bien garantido?
Asegurados de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conozcáis personalmente LA CATALANA que asegura a primas más económicas que ninguna otra Compañía.
El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEAENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 36, PAMPLONA.

Boletín Religioso
SANTORAL
Día 23 Sábado.—La Catedral de San Pedro en Antioquia.—Habiendo sido el Apóstol San Pedro constituido por Jesucristo Cabeza visible de su iglesia pasó, después, de la dispersión de los apóstoles, a la ciudad de Antioquia, en la que predicó el Evangelio y convirtió casi toda la ciudad. Gobernó esta nueva iglesia el Apóstol por espacio de siete años hasta que por divina inspiración, se trasladó a Roma. En memoria de haber tomado en este día posesión de su obispado el santo Apóstol, celebra esta festividad la iglesia católica.
CULTOS
Oficio de la Catedral de San Pedro con rito doble y color blanco.
En la Catedral.—A las 9 horas menores y misa.
A las seis y media de la tarde rosario, de los Esclavos de María.
En San Saturnino.—De las 4 y media las seis y media se expondrá S. D. M. en Cuarenta Horas.
SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS
San Saturnino.—San Saturnino 7-2.
San Lorenzo.—Recoletas 51-2.
San Nicolás.—Lindachiquia, 30-3.
San Juan Bautista.—Dormitatoria 4-3.
San Agustín.—Calderería 1-3.

ESTAFETA LOCAL
VALORES DE NAVARRA
COTIZACION DE AYER
Duda provincial al 4 por 100 102,50 102
Duda municipal al 4 por 100 280 102
La Papelera Española a Fabricas del Bidasoa (Vera) Idem id. Obligaciones al 5 por 100 En Vinicola (Campañas), Tejería Mecánica Pamplonesa, Balneario de Betsela, Aguardiente de Arteta, 186'10
Café «Iruña» La Agrícola, 1.ª serie librerías Id. 2.ª serie 10 por 100 desamortizado Electrica Pamplonesa La Vasco-Navarra Idem completamente librerías Electrica Bidasoa. En Actividad, acciones de 100 pes. Id. de 1000 2.ª serie 9 por 100 desam. Electrica Trati. En Vasconia 38
Agua de Burlada y Belasosa de Ansoa de Marcella Ansoa de Tudela, Electrica del Kellec Electrica Tridiana Electrica Industrial Española Electrica Industrial Sangüesa Montañesa de Andara Aguiñon Compañía Portland (Olanza) La Regeneración, acciones de 500 pesetas librerías. Id. de 500 pes. 10 por 100 desamortizado 184

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES
preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LA TOS
ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**
Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima; el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPALES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el **RAPE NASALINA** que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA Y FUERTE, y no padecer DOLORS DE MUELAS usen el **ELIXIR** y los **POLVOS de MENTHOLINA DENTÍFRICA** que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.
Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

Chocolates y Cafés
—DE LA—
Compañía Colonial
TAPIOCAS Y TRES
38 recompensas industriales
Depósito general, calle Mayor números 15 y 20, Madrid.

MERCADO DE CERRALES
Robo Doble decálitro
Trigo Reales vellón 24,00 Pesetas 4,80
Avena 11,00 2,20
Cebada 12,00 2,40
Habas duras 17,40 3,48
Idem anovas 18,00 3,60
Basa 17,00 3,40
Masa 16,00 3,20
Aiscol 19,00 3,80
Girón 18,00 3,60
Alholva 15,00 3,00

CARRO DE PAMPLONA
Existencias del día de ayer De cuenta pendiente Arzobispado mayor En expectación de marcha
Total 68

EL TIEMPO
Temperatura máxima de anteaayer 15,0
Id. mínima de ayer 6,5
Altura barométrica a las 9 de ayer milímetros. 23,0
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros 281

VIAJEROS
Ayer llegaron a las fondas y casas de huéspedes las señoras siguientes:
Don Cándido Arteta, don Pio Marturet y don Pedro Perez.

TEATRO GAYARRE
Función para hoy dividida en dos secciones dobles.
A las seis y cuarto, «Jugar con fuego».
A las nueve y tres cuartos, «La mala sombra» y «Gente de alforja».

REGISTRO CIVIL
En Juzgado municipal de esta ciudad se ha inscrito ayer las siguientes inscripciones:
Nacimientos. Varones 6, hembras 0.
Defunciones.—Benito Alduna, de 63 años, de Cintruénigo, Manicomio. Matrimonios.—Ninguno.

Pasatiempos
CHARADAS
Remitida por «Linvanet»
A L. Vergara en el día de su Santo.
Hoy a tí, exclusivamente te dedico esta charada, pues es día de tu Santo y yo no lo ignoraba.
Te «prima dos tercía cuatro» tu querido Valentín, deseándote un buen día de una alegría sin fin.
Mi hermana «tercera cuarta» me dice te haga presente su «un dos tres cuatro cinco» en este año vigente.
Creo, mi amigo Vergara, esto lo comprenderás, pues es por puro egoísmo; más... dí, ¿me convidarás?
Desde esta sección querida esta mi «todo» te envío, que aunque pobre, es entusiasta, por ser tu un querido amigo.
Remitida por «El capitán Buridán»
En «cuatro tres» trabajaba el «todo» de esta charada, y aunque «prima dos» muy poco

El Eco de Navarra
En Madrid: Kiosko de don Juan, frente al café de Fornos. En Bilbao: Kiosko del Arsenal de García. En San Sebastian: Librería de Arambur y Biblioteca de los Armas. En Vitoria: Kiosko del señor Plaza de Bilbao. En Logroño: don Carlos G. En Zaragoza: Kiosko de don García. Plaza de la Constitución de Verdura.

UNA SENORA
ofrecerá gratuitamente a quien sufre de reuma y gota, neuritis, estomago, diabetes, debilidad de los ojos, anemia, tisis, enfermedades de las vías, etc., un remedio sencillo, maravilla curativa, de resultados ciertos que una casualidad le hizo conocer personalmente, así como otros enfermos, después de usar en sus dos últimos medicamentos preconizados, su reconocimiento eterno y su conciencia, hace esta indicación, con propósito, puramente humanitario, de una sección de un voto escribir a G. P. García, Arban, 54, primera

Ocasión y negocio
Por traslado de residencia del vende lo siguiente:
Una buena berlina con sus faros monera, con aparejado nuevo colina para un caballo, en 450 pesetas.
Un soberbio familiar nuevo con roles, freno de volante niquelado de aviso, manilleras y manillones lados, fustera, fusta y guarniciones gras niqueladas para tronco, el interior el coche para seis asientos anchura y siete asientos en las barandilla para equipajes, todo vende por 1.250 pesetas.
Un tronco de yeguas normandas a años enganchadas y a toda prueba todo trabajo y a sanidad, de precios mas, se venden por dos mil pesetas. Los precios son últimos.
Diríjase en Cascante a don M. lipe.

Operarios de carretería
Se necesitan dos, uno para el otro para la madera. Diríjase Ruiz, en Pitillas (Navarra).

él su jornal se sacaba. En «prima cuatro» trataba de perseguir a una moza con el fin de que algún día poder hacerla su esposa. Viendo que por este lado no era correspondido a «tres» se arrojó para dejarla en olvido.

TARJETA ANAGRAMA
Remitida por «Cyran» dedicada vanet.
Sr. Pedro Echenique Crines

Con las precedentes letras forma nombre y apellido de un escritor.

Solución a los pasatiempos del día. Tarjetas.—La Agrícola, Crédito Charadas.—Opina, Pantaleón, Han remitido soluciones exactas. A las tarjetas.—Un pollo que Doña Petillera Vacía, El trovador, glesa y tu húngara, Irnsemme-ba, negros que no me quieren. A las tarjetas y segunda charada, quírriqui. A las tarjetas y primera y segunda rada.—Linvanet. A las tarjetas y segunda y tercera rada.—Un súbdito del Kaiser.